

Les élèves sont de retour en classe



Sébastien Goetschmann

Formation Depuis le début de cette semaine, les étudiants du secondaire II peuvent à nouveau suivre les cours en présentiel, tout en respectant les normes de distanciation. Au ceff, les apprentis employés de commerce sont pour la plupart réjouis de retrouver enfin camarades et enseignants. Au ceff toujours, une nouvelle formation d'écobiologiste de la construction, unique en Suisse romande, a été présentée hier. [pages 8 et 9](#)

Des élèves heureux de retrouver les bancs d'école

FORMATION Depuis lundi, les étudiants du secondaire II de la région ont pu retrouver leurs enseignants et camarades de classe, sous certaines conditions. Le point sur cette reprise en douceur au ceff.

PAR SÉBASTIEN GOETSCHMANN

«Entre 10 et 50% des élèves sont de retour en classe, selon les filières», indique Cédric Bassin, directeur général du Centre de formation professionnelle Berne francophone. «Les locaux ne permettent pas d'accueillir tout le monde dans le respect des distances. Certains élèves viennent en alternance un jour ou une semaine sur deux, d'autres sont de retour à plein temps, alors que les cours se poursuivent à distance pour les derniers.»



J'ai vu des élèves sourire. Ils doivent donc être heureux du retour en classe.

CHRISTIAN HOSTETTLER
DIRECTEUR CEFF COMMERCE

Difficile de parler de retour à la normalité dans ces conditions. Une planification sanitaire a dû être élaborée pour chaque lieu de formation, en fonction de la configuration des locaux. C'est au ceff Commerce, à Tramelan, que le plus grand nombre d'étudiants ont pu reprendre les cours présentiels.

Deux entrées distinctes permettent de canaliser les flux de personnes. Une fois à l'intérieur, la désinfection des mains est obligatoire, la cafétéria est fermée, à l'exception de l'accès aux microondes, les sols sont marqués dans les classes pour délimiter les 4 m² par personne, et les collégiens ont dû vider leur casier et prendre leurs affaires avec eux afin d'éviter les regroupements dans les couloirs. «Nous appliquons le principe une

classe, une salle, un jour», explique Christian Hostettler, directeur du domaine Commerce. «Les pauses et les repas peuvent ainsi être pris dans la même salle. Cela nous permet de nous assurer que chacun dispose de la même chaise et table de travail, désinfectées la veille au soir par nos concierges, durant toute la journée.»

L'aspect pédagogique prime

L'enseignement à distance, mis en place en un temps record, a particulièrement bien fonctionné, grâce au travail du service informatique et aux 140 ordinateurs portables prêtés par le ceff. Pourtant, les leçons en présentiel étaient impatientement attendues par la grande majorité. «Une certaine lassitude s'est fait sentir ces dernières semaines, pour les enseignants comme pour les étudiants», affirme Cédric Bassin. Propos confirmés par les apprentis employés de commerce en deuxième année duale. «Au début, c'était presque rigolo de travailler de la maison, c'était nouveau», insiste Jodie Vuilleumier. «Mais pour la concentration, c'est mieux d'être à l'école, il y a moins de possibilités de distraction.» Dimitri Bartolome, en maturité multilingue, acquiesce également: «Derrière un écran, il manque le contact et la vie sociale même si les contraintes impliquent qu'on ne peut pas se comporter totalement comme d'habitude.»

Avenir incertain

«Je pense que cette période de téléenseignement a été formatrice», ajoute encore Riadh Salemkour. «C'est une bonne préparation pour le futur, mais cela fait tout de même du bien de



Au boulot! Les cours présentiels ont repris lundi dans les établissements de secondaire II, comme au ceff Commerce à Tramelan. SÉBASTIEN GOETSCHMANN

sortir de la maison pour revenir à l'école.»

Elèves et enseignants vivent avec ces nouvelles habitudes jusqu'aux vacances d'été, le 6 juillet. Quant à la rentrée d'août, elle s'annonce incertaine. «Si les mesures de distanciation perdurent, il faudra gérer une rentrée à distance, ce qui va être compliqué pour les nouveaux élèves», s'inquiète Cédric Bassin. «On pourrait procéder en classes alternées et filmer les cours pour ceux qui le suivent à distance», avance Christian Hostettler. «C'est une piste possible.»

Reprise appréciée également à Moutier

L'Ecole de maturité spécialisée (EMSp), filière du Gymnase français de Bienne, a également repris les cours en présentiel ce début de semaine. «Cette rentrée nous a permis de constater que les formations que nous proposons: santé, pédagogie et travail social, sont en adéquation complète avec les professions mises en avant ces derniers temps par le coronavirus», affirme Yves Pillard, directeur de la filière EMSp de Moutier.

Des contraintes de circulation, afin d'éviter les attroupements, ont notamment été mises en place dans le bâtiment sis Pré Jean Meunier. Les classes ont aussi été repensées pour que

chaque élève bénéficie de 4 m² d'espace. Les étudiants de 1^{re} et 2^e années se rendent à l'école un jour sur deux en demi-classe, alors que ceux de 3^e année attendent patiemment leur certificat à la maison. «Dans ce retour en classe, le plus important était de recréer le lien social et pédagogique», ajoute Yves Pillard. «L'enseignement à distance a très bien fonctionné. Nous avons conservé les horaires scolaires malgré les échanges virtuels et chacun a joué le jeu. Mais l'absence de contact social non virtuel constitue tout de même un manque et je crois que les élèves sont heureux de revenir à l'école.» SGO